

EL COMPAÑERO

DOLORES (R. O. DEL U.)

Año 1

Montevideo, Octubre de 1939

Núm. 3

Carta abierta A la juventud del mundo

A la conciencia de todos los hombres y a los trabajadores de Dolores va también dirigida esta carta de los refugiados españoles: que aprisionados en las alambradas de los campos de Francia exigen con justicia nuestra colaboración para que a medida de nuestras fuerzas hagamos algo en defensa de su crítica situación.

Las juventudes libertarias que sufren exilio en los campos de Francia.
4 de Julio de 1939.

Nosotros, los jóvenes españoles que nos encontramos en los campos de concentración de Francia, dirigimos a la juventud del mundo, a todos los jóvenes amantes de la paz, la libertad y la justicia, esta llamada breve, portadora del clamor de millares de vidas que durante dos años y medio de lucha han ofrecido generosamente toda su energía en defensa de la causa más humana: la del hombre y la de la libertad popular.

Fuimos vencidos, sí, no por el fascismo solamente, sino por la conflagración de todo un mundo empeñado en anularnos. No obstante quedan en nosotros raudal de ideas y energías. Hoy, internados en los inhumanos campos de concentración, apartados como apestados del contacto de la civilización, en más de una ocasión hemos de contener nuestra rebeldía para no destrozarnos las alambradas de púa que nos limita la vida, para luchar y poder legar mañana a nuestros hijos un mundo mejor.

El fascismo no ha ganado todavía la contienda. Nosotros estamos dispuestos como ayer a medirle el te-

reno. Sólo precisamos libertad de acción, que se nos sitúe en el mismo plano en que están los hombres. Si esto se nos otorga, a lo cual creemos como todos los humanos tener derecho, confundidos entre la juventud de otros países, llevaremos hasta el fin la lucha contra el despotismo. En responsabilidad de la hora presente. Hemos sido el pendón que durante nos de la juventud del mundo está la dos años y medio ella ha enarbolado con orgullo. Hoy precisamos que sea ella la que agite, la que arrastre en nuestro favor una corriente de opinión que subleve toda conciencia dig-

na. La fuerza y la razón está en vuestras manos. Si vuestra acción se hace sentir en todos los ámbitos de la tierra, empleando para ello, todos, absolutamente todos los resortes tendrán que darnos un puesto en la sociedad y, juntos, levantaremos al fascismo la barricada donde ha de encontrar su muerte. ¡Acción, juventud del mundo entero! Nosotros seremos vuestros aliados en la lucha por la libertad! De nuestro esfuerzo conjunto pende la vida de millares y millares de jóvenes de España, Alemania, Italia, Austria, Checoslovaquia... víctimas de la barbarie fascista!

Para las lavanderas

Entre los muchos casos de injusticia que sufren las lavanderas, vamos a contar uno que nos hace gritar de rabia y a nuestros labios asoma una protesta contra los culpables de semejante crimen.

En la orilla de Dolores, en un rancho que más bien parece una tapera, vive una familia obrera con media docena de hijos; el padre, no pudiendo dar a vasto con su miserable jornal al sustento de sus hijos ni con el pan, es ayudado por su compañera que es lavandera, y demás está decir que no es con mucho con lo que le ayuda teniendo en cuenta los precios que pagan las patronas "bienhechoras", y sin embargo nosotros la vemos agachada sobre la batea lavando montones de ropa en víspera de dar a luz un hijo, y en tal estado de pesadez trabaja hasta que no da más hasta

que la lleven al hospital para dar a luz, y todo esta para dar a sus hijos el pan suficiente, mientras las grandes señoras usan la ropa limpia y planchada a costa de la salud y el sufrimiento de la madre y del futuro hijo, y estas señoras son las que se llenan la boca de democracia, obrerismo y demás palabras lindas, mientras esta madre, apenas salga del hospital tendrá que seguir agachada sobre la batea, lavando y planchando montones de ropa para que sus hijos tengan el pan suficiente. ¡Es así como se protege a la maternidad obrera! ¡Es así como se protege a la infancia obrera! Eso es lo único que podemos esperar de la democracia, eso es lo único que podemos esperar de los políticos de aquí, de los políticos de todo el país y de todo el mundo.

En buena hora Traicionando el Sindicato

Algunos gremios se están dando cuenta de que la Oficina de Trabajo es como toda repartición del gobierno, una cueva de zorros, y que si siguen confiados en esa oficina, van a estar como estuvieron antes de formar el Sindicato o peor, y es por eso que los obreros se reúnen en asambleas tratando de romper la manea con que están maneados. Porque hasta los más confiados se dan cuenta que sólo el Sindicato ha sido, es y será el que realmente les va a defender el pan y el respeto.

Es necesario que sepan que en los pueblos chicos donde no hay Sindicatos no se conoce a la oficina ni a sus inspectores ni de nombre y en la

propia capital los peones de quintas trabajan los domingos y que desde el jefe hasta el último inspector saben de eso, pero como los peones de quintas todavía no tienen su Sindicato para ellos la oficina no existe y lo mismo pasó aquí en Dolores antes que se formara el Sindicato. Quién conocía a la Oficina de Trabajo, a no ser los patronos y coimeros?

Los gremios de Dolores rechazan con justicia a la Oficina y apoyan a sus Sindicatos, porque saben diferenciar la verdad de la pantomima burguesa.

¡Muy bien por los obreros de Dolores!

Aunque parezca increíble hay algún obrero panadero que figura con un sueldo en el Sindicato y en la realidad es otra, pues tenemos conocimiento que un maestro está trabajando por el sueldo miserable que se pagaba antes de formalizarse el Sindicato o sea de \$ 25.00 mensuales; si así fuese ese obrero además de beneficiar al enemigo de toda la clase trabajadora y a uno de los burgueses más crápulas y cínicos, perjudica la acción sindical, perjudica al compañero sin trabajo y se perjudica a sí mismo, pues con esa actitud está beneficiando a quien mañana le pagará esa maldad de "krumiro" con un "no te preciso más porque no sirves".

No damos más detalles porque esperamos que te rebelas con quien te explota y te explotó toda la vida; no seas tímido, compañero, impone tu deber valorando tu trabajo exigiendo el cumplimiento del pliego de condiciones. No temas quedar sin trabajo porque el burgués así te lo haya hecho creer. ¡No! Vete al Sindicato y expone tus razones que él te hará cumplir.

Muy bien

Hemos recibido el número 12 del periódico "Claridad". Nos deja muy bien impresionados el hecho de que el periódico sale cada vez con menos avisos comerciales y con mayor material de lectura; muchos de los artículos son problemas obreros y locales en general. Creemos que el periódico está bien encaminado en este sentido, porque la prensa obrera debe ocupar todo el espacio en defender al pueblo obrero y no servir de propaganda al comercio explotador, porque ya bastante hay con los periódicos locales de los políticos burgueses que sólo se acuerdan del pueblo en vísperas de elecciones. Nuestra


A los camaradas obreros

El periódico cuesta \$ 13.00 los mil ejemplares; si los vendiéramos a todos serían \$ 20.00 con lo cual nos podríamos dar por satisfechos porque nos quedaría un saldo de \$ 7.00 para gastos generales y para hacer el cliché para algún dibujo, pero la cosa no pasa así; en el primer número cobramos de la venta \$ 4.50 porque la mayoría de los ejemplares los tuvimos que distribuir gratis, porque el obrero no siempre tienen el vintén; el déficit de \$ 8.50 lo cubrimos entre varios obreros.

A pesar de que el segundo número llegó atrasado por dificultades técnicas, se nota una mayor venta lo cual

nos hace creer que el déficit será menor; eso nos da ánimo de seguir adelante. Como dijimos en el primer número el vintén es el único medio económico del periódico, por lo cual pedimos a los obreros tengan eso muy en cuenta, si es que están de acuerdo de que siga saliendo el periódico regularmente.

Ha de ser nuestra costumbre de regalar el periódico a quien no lo puede pagar pero eso no es motivo para que no lo compre quien pueda hacerlo; los obreros deben recordar que el periódico no es una empresa comercial, sino el esfuerzo de sus hermanos que con el periódico hacen valer la justicia del pueblo trabajador.



Compañero: Si quieres colaborar envía tus trabajos por el mismo conducto que recibes el periódico.

Las elecciones

Un buen "amigo" visitó el Sindicato para darnos una orientación, de la cual tenemos buena nota. Nos habló de los arrozales, de las fábricas de tejidos, de las represas del Río Negro, de los Frigoríficos, etc., y al final descubrió su objetivo, diciéndonos que en Montevideo, está la Construcción que son 30.000 obreros y que todos van a votar, y dijo que nosotros también debiéramos hacer lo mismo, pero eso sí, esta vez se ha de votar uno que sea bueno.

¿Qué pasará? ¿Todos los que fueron votados anteriormente habrán sido malos que han dejado tanto que desear? O serían buenos y con la falsa instrucción que recibieron al chocar con el régimen malvado se habrán pervertido siguiendo la corriente? ¡Pero por favor! ¿A dónde nos dirigiremos en procura de ese **buen aceite**? Tan cuidadosamente buscado, sin lograr encontrarlo; pero una vez que caiga en nuestras manos, le echaremos un fuerte chorro a esa desvencijada máquina regimentaria. Para darle un movimiento más ágil y pueda dar un mayor rendimiento a favor de nuestra prole sufriente; la clase trabajadora no debe votar a nadie, sabiendo que al votar damos el poder a los vivillos que están en procesión de acapararse las riquezas dejando los pueblos en la miseria. Aunque tuviésemos el hombre más bueno del mundo, lo que ganaríamos con votarlo, sería perderlo, porque la escuela que

voz de aliento a un hermano que va bien encaminado. Día llegará en que el periódico se librará del todo del lastre inútil y peligroso de los avisos comerciales. Entonces los obreros de Mercedes tendrán un verdadero defensor de sus intereses.

Esperamos ese día ansiosos para estrechar la mano a un hermano que encontró el buen camino.

ha tenido lo encamina hacia la ambición, al entrar en contacto con los demás gobernantes, que no hay plata que les dé a basto a pesar de gobernar un país fundido.

Es una prueba que no sienten nada por la patria, ni por las promesas que le hicieron al pueblo; si en verdad se quiere ser libre de la esclavi-

tud no hay que elegir a un hombre vida que ha de organizar a los pueblos sin amos ni esclavos, cuyo sistema nos gobierne, sino al sistema de tema sea la expresión más grande del pensamiento humano que tenga por base fundamental la comunidad libre. Y sus escuelas han de ser racionalistas para que regeneren la humanidad, educándola.

Por falta de base retrocedió Rusia hasta identificarse con los estados totalitarios, tirando la careta y marchando del brazo con el clero, fascismo y nazismo.

Ante la guerra

Debemos mantenernos firmes en nuestra condición de trabajadores y no dejarnos engañar por una posible victoria que pudieran tener las democracias de Francia e Inglaterra contra el nazismo alemán y sus secuaces, porque los dos bandos sostienen lo mismo; a saber: el nazismo defiende el capital, las democracias también; el nazismo se sostiene gobernando a los pueblos por la fuerza de un ejército armado, las democracias lo mismo; el nazismo castiga severamente toda rebelión obrera que surja de las injusticias, las democracias también lo hacen; pues la diferencia que existe entre los dos bandos es muy poca y para hacer una comparación clara y terminante sin lugar a dudas es que el nazismo alemán dá unos cuantos latigazos más que las democracias y eso es todo.

Por lo tanto nada bueno debemos

esperar nosotros los trabajadores de ésta ni de ninguna guerra que no sea la nuestra (la revolución social).

De nosotros mismos, hermanos trabajadores, debe salir la contestación a la guerra de los amos y patrones que nada bueno recibimos de ellos y contestar a la guerra con la revolución social que es la guerra de todos los trabajadores contra el capital y los gobiernos que nos oprimen.



Mientras que la clase trabajadora se debate en sus miserias por la carestía de la vida producida por los incendiarios de la guerra, este señor especulador atento a la suba de sus acciones que le produce con la sangre generosa de los trabajadores, derramada en los campos de batalla para sus fines imperialistas.



Compañeros no olvides que quien te libera de la esclavitud, es el Sindicato. Obreros, hermanos, lucha con todos los medios a tu alcance, en contra la guerra.

ESTO ES LA BOLSA DE TRABAJO

La Comisión nombrada por la Asamblea se reparten los días de la semana donde cada uno desempeña su turno; tiene como misión recibir el pedido del personal que hagan los patrones o capataces del mismo oficio. El delegado que le toque el turno debe extender la tarjeta gremial al obrero que está primero en la lista. Toda violación de parte del delegado o de la Comisión del orden de lista en beneficio de un amigo o pariente es considerada como la falta más grave que sólo se corrige separando a los culpables de la Comisión.

LISTA DOBLE

Todo obrero desocupado se inscribe en las dos listas; la una es para los puestos efectivos y la otra para los trabajos eventuales, suplencias y changas; en esa lista todos los obreros sólo pueden trabajar un número limitado de días, después de lo cual vuelven a formar en la lista de eventuales, aunque la changa fuera más, ocupando otros obreros el lugar dejado por estos, todo esto para que el reparto sea igual. En la lista de efectivos no puede tomar parte ningún obrero mientras siga desempeñando un puesto efectivo; para poder hacerlo tendrá primero que renunciar al puesto. Ningún puesto se considera vacante por enfermedad, despido u abandono forzado por desacuerdo entre los obreros. En tal caso es reemplazado por suplentes de la lista de eventuales, siguiendo el efectivo con derecho; sólo la muerte o una enfermedad muy prolongada o que lo inhabilite para desempeñar el oficio son motivos justificados para dejar el puesto vacante, lo mismo que una ausencia voluntaria y prolongada.

LOS SUPLENTES

Los suplentes pierden el tiempo si buscan captarse las simpatías del patrón por que nunca podrán ocupar el puesto del efectivo si no le corresponde por la lista. Tampoco debe desempeñar otro trabajo que desempeñe el efectivo.

DEBERES DE LOS OBREROS Y DE LOS PATRONES

Ningún obrero debe buscar trabajo por su cuenta porque nunca tendrá la garantía que le puede brindar el trabajo conseguido por la lista; además expone al gremio a que peligran sus conquistas conseguidas con el sacrificio de todos.

Ningún patrón, bajo ningún pretexto podrá tomar el personal por su cuenta, ni con el pretexto de parientes ni con el pretexto de que en el pueblo no hay quien conozca ese trabajo. En el caso de los parientes son considerados como todos los obreros con los mismos derechos y obligaciones. En el caso de que en el pueblo no hubiera quien desempeñe un trabajo determinado el Sindicato mandaría un obrero competente de otra localidad por intermedio de aquel Sindicato y nunca lo podrá hacer el patrón por su cuenta.

TAREA MAXIMA

Los obreros no deben hacer más trabajo que la tarea fijada por el pliego de condiciones. Cuando la tarea es mayor debe el delegado manifestar al patrón la necesidad de mayor número de personal y siempre de la lista de la Bolsa de Trabajo. Como ejemplo daremos el de los panaderos que habiendo en determinados días de la semana mayor trabajo, los obreros no deben reventar trabajando mientras haya panaderos desocupados ni tampoco permitir la entrada en la cuadra de "comedidos" que trabajen por la cama o por la sonrisa del patrón.

Esto es más o menos, en pocas líneas, la Bolsa de Trabajo. La falta de espacio nos obliga a ser cortos pero en los números siguientes seguiremos dando más detalles.

Mientras tanto invitamos a los compañeros para que se pongan de firme a hacer efectiva esta conquista y que sea pronto una realidad.